

HISTORIA

ETAPA PREHISPÁNICA

El actual territorio del Estado de Zacatecas fue habitado hace diez mil años atrás. Estos primeros habitantes del Estado vivían en un entorno muy distinto al actual.

El cerro de la Bufa se encontraba compuesto por una mayor diversidad de vida vegetal y animal, por ejemplo.

Antes de la llegada de los españoles, el sur del ahora estado de Zacatecas pertenecía a la gran Mesoamérica donde el buen clima permitió desarrollar la agricultura; mientras la parte norte de Zacatecas se encontraba en la denominada Aridomérica, donde habitaron grupos semejantes a los pieles rojas de Norteamérica, dedicados a la cacería y recolección de vegetales.

Las tribus que habitaron en aquel momento se las conoce con el nombre de caxcanes, guachichiles, guamares irritilas, huicholes, tecuexes, teules, tepehuanes, coras y zacatecas. De esta última tribu deriva el nombre del actual Estado de Zacatecas. A su vez, ese mismo nombre fue el que los aztecas le dieron a los habitantes del cerro de La Bufa. Es un vocablo náhuatl que significa "habitantes de la tierra donde abunda el zacate" y proviene de la palabra zacatl, que significa junco, hierba o grama, y del locativo co.

Los caxcanes ocuparon gran parte de lo que hoy es Jalisco y Zacatecas.

ETAPA PRECOLOMBINA

El nombre que recibió el norte de la mesa central de México en el siglo XVI fue dado por los españoles y aztecas. Se llamó "La Gran Chichimeca". Actualmente se encuentran en esa zona los estados de Jalisco, Aguascalientes, Nayarit, Guanajuato y Zacatecas. También a los habitantes de esa zona les llamaron chichimecas si bien cada grupo tenía sus propias características y costumbres.

La región de Zacatecas estaba habitada hacia el siglo XVI (antes de la conquista de los españoles) por tribus nómadas y algunas sedentarias.

Algunos sectores como la zona Sur estuvieron bajo la influencia mesoamericana mientras que la mayor parte del estado formaba parte de lo que se puede llamar Aridoamérica.

Estas culturas mesoamericanas han dejado construcciones que hoy en día se las pueden ver en las zonas arqueológicas de La Quemada y Altavista.





PARA VER LA OBRA COMPLETA INGRESA A LA SECCIÓN ENCICLOPEDIAS DE NUESTRO SITIO.

FUNDADORES

Además de la riqueza y del aumento progresivo de la

población, otro elemento se

sumó para que llegara a ser

ciudad más importante de

destacó la franciscana.

Nueva España:

considerada como la segunda

el establecimiento de órdenes religiosas entre las que se

Después de haber finalizado la Guerra del Mixtón que habían desatado los Caxcanes con los españoles, algunos soldados se dedicaron a buscar riquezas. En este contexto, en el año 1546 Juan de Tolosa estaba al frente de una expedición y llega a las tierras de la actual Zacatecas.

En el lugar que se encuentra Tlatenango, se le acercaron unos indígenas y le mostraron piedras brillantes que contenían plata. Tolosa luego, junto a su grupo fue al Cerro de La Bufa y se llevó mucha cantidad de metal a Nochistlan.

Unas semanas después comenzaron a llegar muchos interesados en la búsqueda de vetas, entre ellos Tolosa, Diego de Ibarra, Baltasar Temido de Bañuelos, Andrés de Villanueva, entre otros.

Años más tarde, Juan de Tolosa, Diego de Ibarra, Cristóbal de Oñate y Baltazar Temiño de Bañuelos se reunieron y fundaron las primeras casas, aunque no hicieron la fundación formal de la ciudad que sería conocida como Minas de los Zacatecas, conocida después como la "Civilizadora del Norte".

Debido a la cantidad de riquezas de metales, Zacatecas fue un lugar muy atractivo, años más tarde, para la Corona Española. Significaba muchos ingresos, y por eso en el año 1585 Minas de los Zacatecas recibió el título de "Muy Noble y Leal Ciudad de Nuestra Señora de los Zacatecas" por parte del Rey de España Felipe II. Luego, el mismo monarca concedió a Zacatecas el título de ciudad Muy Noble y Leal, así como el escudo de armas, privilegio del que gozaron muy pocos pueblos y ciudades durante el Virreinato.

Debido a su crecimiento económico, también llegó a ser la zona más poblada incluso más que la ciudad de México.

Además de la riqueza y del aumento progresivo de la población, otro elemento se sumó para que llegara a ser considerada como la segunda ciudad más importante de Nueva España: el establecimiento de órdenes religiosas entre las que se destacó la franciscana. Zacatecas se convirtió así en uno de los principales centros de operaciones misionales novohispanas.

Las riquezas de estos pueblos se han convertido en piezas muy valiosas a nivel arquitectónico. Es auge de construcción monumentos ocurrió durante el siglo XVIII.

Algunas versiones indican que Zacatecas fue fundada con el objetivo de ser un lugar de defensa en el camino de Guadalajara a Zacatecas, y así resguardar los ingresos provenientes de las minas.







DESCUBRIMIENTO DE MINAS

La primera mina importante descubierta de plata, fue la de San Bernabé, la siguieron la de Albarrada, de San Benito de Vetagrande y la de Pánuco. Hacia 1553 esta población era conocida con el nombre de Minas de nuestra Señora de los Remedios provincia de los Zacatecas.

El descubrimiento de las minas de Zacatecas fue el punto de partida para que se diera un fuerte flujo migratorio por lo que se dio una carencia muy grande de servicios públicos y se busco las formas de satisfacerlo. Además por todos los rumbos del estado se daba un fuerte movimiento de descubrimiento de minas y de fundación de poblaciones.



ETAPA INDEPENDENTISTA

La historia colonial de México tiene al Estado de Zacatecas como uno de sus protagonistas. Dos de los personajes que se resaltaron en esta etapa por sus acciones heroicas fueron Víctor Rosales y José María Cos.

La noticia sobre el comienzo de la lucha por la independencia circuló rápidamente por todos los Estados de México. La misma se originó en el año 1810 con la entrada del revolucionario y defensor de la independencia; Hidalgo a la población de Celaya.



Víctor Rosales.



José María Cos.